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（据新华社8月12日电)

◆国务院办公厅日前印发《关于进一步做好
稳外贸稳外资工作的意见》。

◆最高人民法院、最高人民检察院、公安部日
前印发关于刑事案件涉扶贫领域财物依法快速返
还的若干规定。

◆“教育+科技”成果将亮相 2020年中国国际
服务贸易交易会。
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新华社北京 8 月 12 日电（记 者
温竞华）中国科协日前发布的《中国科技

人力资源发展研究报告（2018）——科技

人力资源的总量、结构与科研人员流动》

显示，我国科技人力资源总量继续保持

世界第一。

报告显示，不考虑专升本、死亡及出

国因素，截至 2018年底，我国科技人力

资源总量达10154.5万人，规模继续保持

世界第一。普通高等教育依然是科技人

力资源培养的最主要渠道。

报告指出，在 2016-2017年新增科

技人力资源中，学历层次越高，女性比重

越大。尤其值得关注的是，研究生层次

新增科技人力资源中，女性比例已经超

过50%，成为名副其实的“半边天”。

近年来，我国科技人力资源中女性

比例保持在 40%左右。经计算，2016-
2017年，我国女性科技人力资源的增长

速度高于同期我国科技人力资源总量的

增长速度。可以预见，未来我国女性科技

人力资源的数量及比例还将进一步提升。

我国科技人力资源总量稳居世界第一

8月 11日 13时 45分，芜湖市室外气温再次飙升至

35℃。一名身穿黄色带反光条长袖作业服的检车员，从

容地踏进芜湖东站上行作业场，这是他当天第六次走进

“烤”场，又一次向高温天气发起挑战。

烈日直射，骄阳似火。铁道线上石砟滚烫滚烫，火车

轮子反射的亮光让人睁不开眼。货车检车员毛小林在这

种环境下要足足工作10余小时。

只见胸口挂着对讲机、手里拿着检车锤和检车灯、

头戴蓝色安全帽的毛小林进入现场后，豆大汗水像断

了线的珍珠，从他晒黑的脸庞上不停往下滑落。他几

乎是侧躺着身子，在车辆的走行部不断地用检车锤敲

击配件。

“检车员的工作就是每趟列车终到或始发前，需要认

真检查车辆各部件的状态，不停地用下蹲、上探、抬头、转

身等各种姿势穿梭于各车辆之间，时刻做到锤到、眼到、

心到，哪怕是 1毫米的毛细裂纹也不会放过。对于发现

的故障，还要迅速处置，不能耽误列车的发出。”毛小林

说，现场作业是分工负责，联劳协作，我们负责车辆安检，

编组站的人员负责调车和货物装载安检作业。

杭州北车辆段芜湖运用车间设置于宁芜、淮南、皖赣

等铁路交会处的芜湖东站，安全责任重大。毛小林和同

事们的工作，就是要保证检查过的车辆发出后，安全运行

到阜阳北、乔司、鹰潭东、南京东、九江西、郑州北等地，线

路总长达2449公里。

今年 1月至 7月，芜湖东站车流增长，上行作业场共

检查列车 9955列，达 532617辆，平均每天 47列、2500辆。

一个组的检车任务少则八九趟，多的超过16趟，每一趟检

修完毕需行走1.5公里，最多一个班要行走25公里。没有

人知道，为了这53万辆车的安全运行，毛小林和同事们付

出了怎样的艰辛。

车列的前端，作业防护用的红旗在阳光的照耀下显

得格外鲜艳、夺目。“股道间却闷热无比，两边车列的车辆

经过长时间的暴晒，温度达到五六十摄氏度，这样的高

温，让人喘不过气来。”毛小林指着车辆的车体表面说。

当检查到机后 34位 5275853平车时，毛小林发现该

车的 5位刹车闸瓦磨耗过限，伴有金属结块影响停车性

能，危及行车安全，他立即做好记录，快步走到股道间的

材料箱处取来新闸瓦。只见身高 1米 83的他，钻进低矮

的车辆底部作业，更换新闸瓦……闸瓦更换完毕时，毛小

林已全身湿透，满脸都是汗水和灰尘，他顾不上擦一下，

又继续下一环节的作业。

新的作业计划已下达，毛小林再次踏进“烤”场，叮叮

当当的检车锤敲击声旋即又在现场响起。

（杨良平 陆应果 文/图）

芜湖货车检车员：脚踏热浪上“烤”场

本报讯 8月11日上午，记者从

省政府新闻办举行的新闻发布会上

获悉，2020第十三届安徽国际茶产

业博览会，将于 8月 28日至 31日在

合肥滨湖国际会展中心举办。

本届茶博会按照“政府引导、市

场运作、安徽特色、国际视野”的原

则，以“中国徽茶 迎客天下”为主

题，将全面展示安徽茶产业发展的

最新成果，发挥安徽茶产业在茶经

济与茶文化领域的推动作用，必将

在对冲疫情影响、创新产销衔接、加

快经济复苏等方面产生积极影响。

本届茶博会展览面积共计5.3万
平方米。展会设主展馆、8号馆、9号
馆三大展馆、十二大展区。主展馆

设立供销合作、安徽名茶、全国名

茶、境外名茶等展区；8号馆设立茶

叶加工设备、茶叶包装机械、茶叶包

装材料、茶叶检测设备等展区；9号
馆设立茶文化、茶器工艺、茶家具文

房、再生茶及衍生品等展区。全国

茶学学科中唯一的国家重点实验室

——安徽农业大学茶树生物学与资

源利用实验室也将首次亮相。

本次展会参与企业大幅增加，

有 1000余家茶产业相关企业参展，

较上届增长 317%。参展展品丰富，

涵盖全国红茶、绿茶、青茶（乌龙

茶）、黄茶、黑茶、白茶六大茶类。同时除常规展示展销

活动外，将推出包括中国绿茶发展高峰论坛、六大茶叶

主产市专场推介、茶文化表演等系列活动。

同时，本届茶博会引入了线上办展模式，依托茶博

会官方网站、微信公众号等信息化平台，开辟“网上茶博

会”专题，打造永不落幕的“云上相约”平台，实现线上线

下有机结合。 （本报记者 胡佳佳）
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8月10日，喜闻中国中煤能源集团有限公司荣登世界500强，中煤新集口孜东矿职工自发
组织庆祝活动，纷纷表示要撸起袖子加油干，为公司高质量发展再立新功。图为职工拍照留
住难忘瞬间。 李亮/摄

喜进五百强 职工鼓干劲

8月12日，滁州市供电公司的“红马甲”共产党
员服务队队员在全椒县荒草二圩蓄洪区内检修受
损供电设施，确保蓄洪区人民的生产生活用电。

从8月10日开始，荒草圩蓄洪区内的洪水慢
慢消退，全椒县人民打响了奋力自救、重建家园的
攻坚战，蓄洪区人民的生产生活逐步恢复正常。
目前，全椒县荒草圩蓄洪区供电、通讯、公路等设
施也已全部恢复。 宋卫星 杨东升/摄

蓄洪区供电全部恢复

本报讯 8月 11日上午，全省财贸行业职工技能培

训班在合肥亚联职业培训学校正式开班，来自各行业的

农民工、转岗分流职工、困难职工等重点群体共 80名职

工，将免费参加此次培训。省总党组成员、副主席胡东辉

出席开班式并讲话。

此次培训班，是省财贸轻纺烟草工会为积极贯彻落

实党中央和省委、全总关于统筹推进疫情防控和“六稳”

“六保”的决策部署，积极应对疫情对商贸行业的冲击和

对商贸职工的影响，发挥工会在服务扶持职工创业就业

工作的积极作用，深入推进技能培训稳就业促就业工作

的具体举措。

今年以来，新冠肺炎疫情对我省商贸流通行业

带来较大冲击和影响，也给行业职工就业创业带来

新的机遇和挑战。省财贸轻纺烟草工会将以这次培

训班为新的起点，进一步谋深做实，积极做好“六稳”

工作、落实“六保”任务，特别是稳就业，稳定职工队

伍，为职工队伍素质提升和行业企业高质量发展做

出新贡献。 （池斌）

全省财贸行业职工开展技能培训

本报讯 淮北矿业集团坚持“党管人才”原则，以

“人人都可以成才、工作出色就是人才”理念为引领，构

建并推行“345”人才开发培养模式，激活了企业高质量

发展人才动力源。

“345”人才开发培养模式，即统筹推进“管理、技术、

技能”3支人才队伍建设，实施中高层管理“2080”、专业技

术“素质提升”、高技能“工匠建设”、优秀年轻干部“千里

马”四大人才开发培养行动计划，深化人才管理、开发、流

动、激励和评价5个方面体制机制改革。

淮北矿业集团在推行“345”人才开发培养模式过程

中，强化人才引进管理，持续加大高校毕业生引进力度，

择优引进非煤产业成熟型人才。2018年以来，已引进化

工、房地产、医疗健康、金融等急需紧缺成熟型人才 130
余人，有效缓解了专业领域人才需求。

据了解，该集团近三年来已采取“走出去、请进来”等

多种方式培训中高层管理人员857人次；评审通过煤炭工

程专业工程师及以上职称人员450人；评选出了15名“工

匠大师”和69名“工匠”，分别享受不低于20万元、15万元

年薪；目前企业员工中级工及以上技能人才占比达38.7%。
淮北矿业集团党委书记、董事长方良才介绍说：“集

团党委始终把人才作为兴企之基、竞争之本、发展之源，

以高的站位、实的举措，推动了三支人才队伍全面发展。

2019年，集团选人用人满意度测评达96.35分。”

（梁振 黄世鹏）

淮北矿业集团

推行“345”人才开发培养模式

本报讯 省总工会日前在滁州市举行全省女职工“阳光家园”

创建工作现场交流活动。省总工会党组成员、副主席、女职委主任

张文静，滁州市政协副主席、市总工会主席高怀忠出席活动并讲话。

活动中，滁州市琅琊区凤凰社区和全椒江海小学分享了“阳光

家园”创建经验。参加活动人员围绕“阳光家园”创建工作进行了热

烈的交流讨论，同时前往滁州市教育体育局、龙池社区、安徽盼盼食

品有限公司等单位的“阳光家园”实地参观学习。

张文静指出，“阳光家园”创建工作是工会为女职工办好事、解

难事的具体举措。省总工会多年来一直高度重视女职工“阳光家

园”创建工作，不仅注重源头参与，建立健全了各项规章制度，还对

接职工需求，拓展服务功能，给予资金支持。她要求各级工会一定

要进一步提高思想认识，加强组织宣传，推动“阳光家园”提质扩面；

要落实有关规定，因地制宜、因时应势完善“阳光家园”运行机制；要

丰富活动内容，发挥“阳光家园”实际作用，不断增强女职工归属感

和幸福感；要加强监督指导，切实解决创建和管理过程中亟待解决

的问题，确保“阳光家园”规范运行。 （本报见习记者 何昊）

全省女职工“阳光家园”
创建工作交流经验

中共中央总书记、国家主席、中央军委
主席习近平近日对制止餐饮浪费行为作出
重要指示。他指出，餐饮浪费现象，触目惊
心、令人痛心！“谁知盘中餐，粒粒皆辛苦。”
尽管我国粮食生产连年丰收，对粮食安全还
是始终要有危机意识，今年全球新冠肺炎疫
情所带来的影响更是给我们敲响了警钟。

民以食为天。作为源远流长的饮食文
化大国，一直是国人的骄傲。然而在餐饮
业高度发达的今天，食物浪费现象日趋凸
显。我国的食物浪费现象到底有多严重?
一个比较流行的说法是，我国每年浪费的
食物几乎相当于两亿人口一年的口粮；全
国各类学校、单位规模以上集体食堂每年
至少倒掉了可养活 3000 万人一年的食
物。餐饮协会保守估计，我国餐饮业每年
至少产生2100亿元食物浪费。

还有一项调查表明，武汉某大学食堂
倒掉的饭菜占学生买饭菜总量的 28.3%。
这种状况已变得十分严重，以至于中国曾
经发起“光盘行动”。浪费食物不但造成了
巨大的经济浪费，而且处理食品垃圾所释
放出的甲烷会产生温室效应，也严重破坏
了自然环境。

中国是世界第一人口大国，虽地大物
博，但资源也有限，我们没有资格浪费。对
于14亿人口的大国来说，无论何等丰富的
物产储藏在面对如此庞大的人口数量时都
会黯然失色。我国还有少数地区相当贫穷
落后，到去年底全国还有551万贫困人口，
我国人均GDP在世界排名仍然靠后，中国
还竭尽全力扶贫。即使是资源再多也经不
起如此浪费，家大业大也浪费不起。尤其是这一次疫情让我
们经历了一场深刻的洗礼，认识到节约粮食的重要性。近期
联合国的研究报告发出预警，今年共有25个国家面临严重
饥饿风险，世界濒临至少50年来最严重的粮食危机。

“贪污和浪费是极大的犯罪”。但是贪污可以依法惩处，
浪费却没有处理的好办法，最多受到谴责。由于浪费不犯
法，即使是受到谴责，也不伤皮毛，这就导致浪费现象的恶性
循环。应提高人们的节约意识。现在很多人也想节约，但是
一到饭桌上就“犯糊涂”，这主要还是“面子观”在作祟。剩下
许许多多的饭菜，心里想打包，但是却“不好意思”，这是一种
普遍的心理，宁愿剩下倒掉也抹不开“丢面子”。我们不但要
在全社会大力提倡“节约光荣，浪费可耻”的社会氛围，珍惜

“盘中餐”，念好“节约经”，使
人们自觉养成节约的良好习
惯，并从我做起，从一点一滴
小事做起，不浪费一粒粮。同
时对于浪费食物现象应该予
以一定处罚，要有让其不敢浪
费的惩罚措施。

毛小林正在对车辆进行安检


